第56回冬の学習会「作文教育分科会」レポート

高橋 三代- (南光台小学校)

書くことでかかわりを知る

―子どもの日記と作文から読み取る―

① 学級の核として、確かな学力と文集を考えて、一番最初の学級通信で文集のもでしますが、文集に出す文集を喜んで聞いている子どもたちの姿を見ると、やっぱり子ども同士で読み合うことは、お互いの良いところを知る大切な学びの時間でと実感します。わたしが、みんなの前で読んであげると恥ずかしそうな表情だと実感します。わたしが、みんなの前で読んであげると恥ずかしそうな表情だとますが、文集にすると誇らしげな表情になるのです。やっぱり、文集のもつ力です。頑張らなくてはと思います。

何をどう書かせてきたか

- してやると、一つ一つを思い出しながら書くことができました。子も書けるように、「大きさ」「色」「形」「数」「願い」など必ず書く項目を提示と話科の授業の中で文章を書かせてきました。「何を書く」が明確なので、どの
- 残念ながら、五十音全部を書かせる時間はなく、ことある度に書く時間をとるをおぼえたら「いいないいな○○っていいな」というように続けていきました。したが、「あ」を覚えたら「あ」からはじまる文章。「あさがおがさいたよ」。「い」② 文字指導に併せて、文章を書かせました。毎時間ということはできませんで

ようになっていきました。

- きました。その学習を通して、場面に身を置く練習になったように思います。のがとても楽しそうでした。書くと、「読んで、読んで。」と先を争って持って繰り返してきました。書いた物を文集にして読み合ったり、聞き合ったりする 国語の物語教材で吹き出しを書かせながら、その揚面で気持ちを考える学習を
- たで、蓄きたい分書いていいということで、どんどん書いていった子もいましただ、蓄きたい分書いていいということで、どんどん書いていった子もいましただ、蓄きたい分書いていいということで、どんどん書いていった子もいましただ、蓄きたい分書いていいということで、どんどん書いていった子もいましただ、蓄きたい分書いていいということで、どんどん書いていった子もいました。まだ、「順序よく」という意識が薄く、書いているただ、蓄きたい分書いていいということで、どんどん書いていった子もいましたが、蓄きたい分書いていいということで、どんどん書いていった子もいました。

4

- ⑤ また教科書の「しらせたいな、見せたいな」の単元は、学校で飼育しているハの また教科書の「しらせたいな、見せたいな」の単元は、学校で飼育しているいている子の方が多かったようです。
- たまたま買い物に行った先で、とても大きいザクロを見つけて、これで授業を⑥ 順序よく楽しく書く事を取り立てて授業をしなくてはいけないと思いました。

することにしました。

一、二時間 ザクロを見てさわって聞いたところまで

四時間 分けてもらって食べたところまで三時間 ザクロを切ってもらって、食べる前まで

⑦ 日記を始めました。

よ。」と言って返しました。いいよ。」と言って、ただ書かせました。赤ペンを入れて、「みんな上手だった「あのねちょう」をつかったので、一番最初は「先生に教えたいことを何でも

どだけ。 次は形式を教えました。書いた日にち、題、氏名、一ます空けて書き始めるな

しゃした時は教えてね。」と声をかけました。何を書くか迷っている子もいましたので、「歯が抜けた時は教えてね。」「ちゅう

書けないという子には、無理をしないで「今度教えてね。」と赤ペンをいれま

いきたいと思っています。ますが、いろいろな家庭環境にあるので、できるだけ学校で書く時間を作って本的に学校で蓄かせています。何回かしたら、家庭で書いてほしいと願ってい「続きを書きたい。」と子どもが言ったときは、うちに持ち帰らせましたが、基

よって、人の中で育っている自分を認識し、よりよく生きる手がかりになってかかわりや、子どもと子どものかかわり、子どもと家族のかかわりを書く事にかかわりや、子どもと子どものかかわり、子どもと家族のかかわりを書く事にかかわりや、子どもと子どものかかわり、子どもと家族のかかわりを書く事にかかわりや、子どもと子どものかかわり、子どもと家族のかかわりを書く事にかかわりや、子どもと子どものかかわり、子どもと家族のかかわりを書く事にかかわりや、子どもと子どものかかわり、子どもと家族のかかわりを書く事にかかわりや、子どもと子どものかかわり、子どもと家族のかかわりを書く事にある」とか、「今度わたしもやってみたい」

いくのではないかと思っています。

かきごおりをたべたよ

Y

れたよ。 だいたい 二こくらい いれたよ。しゅうとくんが まわしてくた。だいたい 二こくらい いれたよ。しゅうとくんが こおりを いれかきごおりパーティーをしたよ。しゅうとくんが こおりを いれ

おいしかったよ。 二はい たべたら、べろが あおくなったよ。とても あまくって

すごく つめたかったよ。 すごく つめたかったよ。 はん目にやったのに、ぜんぜん たべていなかったよ。 ばん目にやったのに、ぜんぜん たべていなかったよ。 ばんにたべたのが ゆうりだよ。となりの ゆうたくんは 二一ばんにたべたのが ゆうりだよ。となりの ゆうたくんは 二

かきごおりをたべたよ

Y

しるを かけたよ。 はるまくんが かきごおりきを まわしてくれたよ。ブルーハワイの

ゆずの べろが かなへびみたいになったよ。かきごおりを たべて、うれしかったよ。となりの はるまくんの べろを見たら、あおくなってたよ

仙台市立南光台小学校 ねん一くみ まいぶんしゅ



2011.1.

No. していました。紙袋に入れて、持たせてください。思います。昨年から、算数で使う箱集めをお願いこか月半です。担任も気を引き締めて頑張ろうとともたちに話しました。一年生のまとめの大事なか終わり、新しい気持ちで、また頑張ろうと子かが終わり、新しい気持ちで、また頑張ろうと子かわいい年賀状ありがとうございました。冬休

れば持たせてください。おうちにある人だけでいいですので、

かるたがあ

また、来週は生活科で冬の遊びをする予定です。

しらせたいな、 見せたいな!

かえる

M

ろ とうみんします。そろそると ざらざらしています。そろそさは、手に のるくらいです。さわところは、ざらざらしている。大きところは、ざらざらしている。大きかが すくと、なきます。せなかの いろは しろです。おなます。いろは、上は みとりいろて がなすぼ いろは、上は みどりいろで、いろ うちには、かえるが い

いもうとの ゆうな

き、うたいます。す。はしるとはやいですすがとお花みたいにった。 す ほっぺを さわると たしの いえには、「ゆうな」と なまえの いもう す。ときど ひらきまかみを むれいま

ているのでしょうね。はるになるのがたのしみですね。 かっているそうです。ふゆになり、いまはとうみんし ● M くんは、つかまえたかえるをいまもたいせつに

くさんのことが大すきだとおもいますよ。くかみのけもかわいいなあとおもっているうにひらくかみのけもかわいいなあとおもっているうにひらくかないけもかわいいなあとおもっているうなんですね。ふわふわのほっぺも、はなのようなんは、いもうとのゆうなちゃんが大する。

K

うすびしてばた います を UT うごかして、 さわると ばったが h でも、もっ あしを ばねみたいに ふこやふこをし ます。 とのさまばっ うごかしま あ

> くて まえに (T) お (4) きます ... と い 3 おは (4 六 去 いう Ü 25

いです かどか おいて。」

すきですかわいいで という ついてきます。こうじしったりしています ついてきます いもうとは す J. O おもさは おえか です。 ·。あしは、ハ 。ぼくは、おうえんを あるきますよ。 あるけます しています キロです ŧ へんを んがんばん しばん 13 。大

くろくなっています。

はんぶんく らいです

よくわかります。 ったを手にのせて、ていねいにあつかっくく、「とのさまばった」をかっているんがしばかせのs くんは、ただのばったではがしばかせのs くんは、ただのばったでは てで いす

っとだけ

さは、手の

そう

すぐに

í 主 かお

から

ちゃいろい

しるみ

ž

)ゃなくて、二ひきいます あんまり きわれません

o Ċ.

あんまり

さわると

しんじゃ

t:

こますいない

へはねを見ると、のを、出します。

P

出します。

をあきくんは、やさしい日で見ているのでしょうね。 ちょうだい のれんしゅうなしているのを、きっとしたのながいたした。のどかちゃんがあくいくしている子をかさねぐったれました。のどかちゃんがあくいっている子をかさねぐったがまいのですね。おりがみで下からあったがないのですね。おりがみで下れます。 N くんは、いもうとののとからゃんのことが、か

N